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 省十二届人大常委会第三十次会议简报组         2017年5月25日 

5月25日下午,省十二届人大常委会第三十次会议分组审议

《省人民政府关于全省脱贫攻坚情况的报告》。第三组由肖红林委

员召集,董岳林、李小平委员先后发言。列席会议的省十二届人大

代表袁玉华、魏大云、罗平,怀化市人大常委会副主任向建平也发

了言。

董岳林委员说,扶贫先扶志,有关部门要认真研究。建议:1、

思想上要非常明确扶贫不是扶懒。防止扶贫导致以贫为荣,争贫、

守贫,不愿脱贫的现象。更要防止扶贫伤害勤劳致富非贫困人群

的劳动积极性。2、舆论上要多宣传贫困村、贫困户怎么树立精气

神,因地制宜、从实际出发、苦干加巧干配合政府实现脱贫的好典

型,少宣传只给钱送物的扶贫做法。3、机制上要做一些调整。把因

残致贫、因病致贫、因智致贫、因自然条件差致贫等人甄别出来加

大扶持。对有地不种的懒汉,有富裕子女却不承担供养父母责任
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的家庭要有针对性限制措施。

李小平委员说,报告非常客观、实事求是。建议:1、帮扶对象

进出问题要引起高度重视。报告中提出剔除帮扶对象108万,新纳

入92万,实际情况远远不止这个数字。帮扶对象的进出问题不妥

善处理,不仅是公平问题,而且直接影响农村社会安定。2、产业发

展要因地制宜,可持续。产业发展是当前脱贫攻坚的短板。不少

地方发展产业不从实际出发、盲目上项目,没有对接市场,没有市

场竞争力。有的地方工作队撤离,产业项目就垮了,这个问题要引

起高度重视。3、易地搬迁有几个突出问题:一是数字报得大,实际

没有这么多;二是安置太过集中;三是后续问题没有解决好。我省

易地搬迁应以分散为主,就近为主,以方便生产生活为主。4、我省

非贫困村的贫困人口占全省贫困人口的40%以上。非贫困村项目

少、资金少,省市县没有派驻工作队,乡镇干部帮扶力量弱。对贫

困人口多的非贫困村,省、市、县三级要进驻工作队,加强帮扶指

导。5、省政府对未享受片区政策的新田等几个县研究具体扶持政

策。

省十二届人大代表袁玉华说,我省脱贫攻坚工作亮点多,有可

复制的扶贫新模式,值得充分肯定。一个重要的问题就是省本级

财政对脱贫攻坚的投入明显不足。今年虽然省财政安排专项扶贫

资金25.22个亿,比上年增加2倍,但比相邻的江西、湖北、贵州等

省都少,此次预算调整也仅新增安排2个亿。建议:1、省财政切实

加大对脱贫攻坚的投入。一方面要大幅增加省财政预算安排;另
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一方面要加大省本级投融资平台对51个贫困县基础设施建设和产

业发展的支持力度。对农业这一块要继续加大力度。2、对脱贫攻

坚进行科学、全面的考核。对贫困县的干部多关心多关注,使他们

更有奔头、更有盼头。3、关于异地扶贫搬迁工作。省政府应本着

实事求是原则重新核实。有些县在申报异地扶贫搬迁人数时单纯

考虑政策好支持力度大就多报,由于贫困户搬到另一个离自己的

田土比较远、又没有收入来源的地方,生产生活很不方便,导致一

部分异地扶贫搬迁对象不愿意搬。应重新核实,对那些不愿意搬、

搬出去以后又没有收入来源的进行核减,不再纳入。4、进一步加

大对口帮扶力度。去年以来,浏阳市和邵阳县签订劳务输出协议

3000多个,打工者工资每月3~4千块钱,一个人打工,一个家庭三

四口人就脱贫了。省政府可以把长沙市所有区县市和全省的国家

级经开区全部纳入对口帮扶范围,与脱贫任务比较繁重的国家贫

困县结对子,以争取早日脱贫摘帽。

省十二届人大代表魏大云说,最近几年全省上下对脱贫攻坚

投入了大量财力、物力、人力、精力,成效非常显著。但也存在几个

方面的短板:一是贫困人口脱贫的内生动力不足。部分贫困人口

不思进取,好吃懒做、打牌赌博,依赖政府。非贫困人口对这些现

象不满,带来一些不和谐、不稳定的因素。二是规模产业带动没有

力度,没有长期稳定脱贫致富的产业。三是由于政策、项目、资金都

向贫困村倾斜,拉大了非贫困村的差距。建议:1、要用教育的方法

帮助贫困户从精神上、思想上脱贫。要耐心教育,激发他们自食其
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力、自强自立、不依不靠,激发他们产生内心动力。要用特别的制

度手段来规范贫困人口的打牌赌博、吸毒、好吃懒做等不良行为。

2、要培育、扶持专业合作社、龙头企业和新兴产业经营主体,使这

些企业强身健体、做大做强,与贫困户建立长期紧密的利益连接机

制,用大产业使贫困人口长期稳定脱贫致富。3、政府要制定贫困村

与非扶贫村同等的扶贫战略和政策措施,统一设计、统一谋划、统

一推进,只有这样才能实现全省整体脱贫的目标。

省十二届人大代表罗平说,一是扶贫要以村为主。村一级对

本地的情况比较了解,在扶贫攻坚过程中,要以村为主进行农业产

业升级。二是农村的基础设施要完善。如果完善了交通、水系、电

力、网管等基础设施可以改变乡村面貌,增加乡村就业的机会,也

是一种扶贫。三是加大产业扶贫。发展产业,引导就业,促进农业

产业集约化、规模化。

怀化市人大常委会副主任向建平说,建议:1、加大金融资本对

产业扶贫的支持力度。现在农民主要是种植业和养殖业,但规模

都不大,要有龙头企业带动。金融资本要支持合作社,支持龙头企

业,尤其是特色产业龙头企业。2、进一步提高教育扶贫政策的精准

度。对确确实实一贫如洗的困难户、低保户、兜底户的教育、医疗

都要由政府承担起来。3、异地扶贫搬迁政策要给予县市区一定的

灵活度和自主权。基层情况千差万别,还是要有一定的自主权,灵

活执行政策,规定太死基层不好操作。4、进一步加大《湖南省农村

扶贫开发条例》的宣传学习力度。每个乡政府都张贴了条例,但问
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村、乡干部都不了解,村民更不知道。所以宣传还要加强,要纳入

省市扶贫综合考核督查范围。

5



本组出席情况
缺席4人:胡伯俊 王国海 彭根南 谭 平

抄送:省委常委,省十二届人大常委会组成人员,副省长

省十二届人大常委会第三十次会议列席人员

省人大各专门委员会、常委会各办事机构和工作机构

省政府办公厅、省扶贫办 (印180份)

6


